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ОСЕНЬ НА 
Ф Е Р М  А Х

Уже недалеко время, когда 
колхозные и совхозные стада 
покинут пастбища, перейдут 
на стойловое содержание. 
Для животноводов .осенний 
период всегда полон забот о 
завтрашнем дне ферм. Впе
реди — зима, трудный экза
мен на зрелость и профессио
нальное мастерство. Как же 
идет подготовка к нему!

В ряде районов природа 
поскупилась на урожай лугов 
и пастбищ. Труженикам села 
пришлось проявить максимум 
усилий, чтобы не снизить 
темпы производства мяса, 
молока и другой продукции. 
Многие колхозы и совхозы 
успешно справились с этой за
дачей. Реализация мяса, на
пример, в целом по стране 
возросла за семь месяцев ны
нешнего года на 445 тысяч 
тонн. Все республики, за ис
ключением Узбекистана и Ар
мении, дали этой продукции 
больше, чем за тот же пе
риод прошлого года.

Почти повсеместно увеличи
лось поголовье скота. Однако 
валовое производство молока 
в значительной части хозяйств 
осталось на прежнем уровне, 
а в Белоруссии даже сократи
лось. Снизили продуктивность 
многие молочные фермы кол
хозов и совхозов Украины, а 
также Брянской, Тульской, 

Курской и некоторых Других 
областей Российской Федера
ции. Это свидетельствует о 
том, что разработанные на 
местах меры по укреплению 
кормовой базы и повышению 
продуктивности ферм не вез
де оказались достаточно эф
фективными. В результате ре
зервы кое-где остались неис
пользованными, а взятые обя
зательства — благими пожела
ниями. Дело чести отставших 
хозяйств — наверстать упу
щенное, сделать все, чтобы 
выполнить и перевыполнить 
задания первого года новой 
пятилетки по производству 
всех видов животноводческой 
продукции.

Успех дела в значительной 
мере зависит от количества и 
качества кормов. Как же идут 
их заготовки! На дворе осень, 
а сена в колхозах и совхозах 
припасено пока 72 процента 
к потребности, соломы — ме
нее половины, силоса — 12
процентов. Правда, реализо
ван план по производству ви
таминной травяной муки, на
много больше прошлогоднего

заложено сенажа. Но эти за
пасы не могут удовлетворить 
общественное животноводст
во. Правильно поступают там, 
где сочетают уборку хлебов и 
зеленую жатву с непрерывны
ми поисками резервов увели
чения производства кормов. 
Хороших результатов доби
лись, например, земледельцы 
Казахстана. Они полностью 
выполнили план накопления 
сена. Успешнее, чем год назад, 
ведут его заготовки колхозы 
и совхозы Таджикистана, Эс
тонии. А вот многие хозяйст
ва, например Ивановской и 
Костромской областей, распо
лагающие не меньшими воз
можностями, обеспечили по
требности ферм хуже прош
логоднего. В то же время тра
вы здесь остались нескошен
ными на больших площадях.

Характерная примета ны
нешнего заготовительного се
зона — возросшая забота об 
улучшении качества фуража. 
Развернувшееся в больших 
масштабах приготовление се
нажа и витаминной муки, 
безусловно, прогрессивное 
направление перестройки кор
мового баланса ферм. Задача 
теперь состоит в том, чтобы 
этот хороший опыт стал до
стоянием всех хозяйств стра
ны. Между тем он далеко не 
везде взят на вооружение. 
В некоторых колхозах и сов
хозах, закладывая сенаж, до
пускают грубое нарушение 
технологии, в результате коем 
утрачивает свои ценные каче
ства. Спрашивается, почему 
мирятся с этим руководители 
и специалисты хозяйств, сель
ские партийные организации!

У заготовителей кормов 
сентябрь — пора кукурузной 
етрадм. В стране ндет массо
вая уборка кукурузы на си
лос. Силосование опеоежает 
прошлогодний график. Но взя
тые темпы явно недостаточны 
для нынешней осени — если 
сохранить их и дальше, то по
надобится слишком много 
воеменн, а погожие дни на ис
ходе. Сейчас очень важно, 
чтобы работы на кукурузных 
плантациях повсеместно ве
лись в две смены, с макси
мальным использованием ме
ханизмов. Заготовки кормов, 
пополнение их запасов во 
всех колхозах и совхозах тре
буют такой же мобилизации 
сил и материальных ресурсов, 
как и жатва хлебов. Каждый 
упущенный день оборачивает

ся невосполнимыми потеря
ми.

Осень щедра на корма. По
мимо луговых трав и посевов 
фуражных культур, нужно ши
ре использовать отходы ово
щеводства и полеводства. 
Впереди массовая уборка 
свеклы, картофеля, овощей. 
Их ботва — хорошее кормо
вое подспорье. Предприим
чивые животноводы готовят 
из нее силос, витаминную му
ку. С успехом можно исполь
зовать на фураж обмолочен
ные подсолнечные корзинки. 
Кубанские земледельцы, на
пример, сушат их и перераба
тывают на муку. Опыт кубан
цев заслуживает внимания 
колхозов и совхозов, возде
лывающих подсолнечник.

Неотложное дело — подвоз 
кормов к фермам. Памятуя 
уроки прошлого, когда из-за 
отдаленности мест хранения 
фуража скот оказывался на 
голодном рационе, многие 
хозяйства позаботились о 
своевременной доставке сена 
и соломы к фермам. Между 
тем есть колхозы и совхозы, 
которые откладывают эту ра
боту на более позднее время. 
Непростительная беззабот

ность! Ведь впереди масса 
других дел, а главное — тран
спортировке кормов может 
помешать непогода. Прямая 
обязанность руководителей 
колхозов и совхозов — обес
печить своевременный подвоз 
фуража на фермы. Каждой 
килограмм корма должен 
быть оприходован, сохранен и 
использован с максимальной 
выгодой. Важно "не упустить 
из поля зрения и подготовку 
ферм к зиме: своевременно 
отремонтировать помещения, 
технику, проверить оборудо
вание.

Успешная подготовка к зи
мовке в животноводстве — 
боевая задача дня. В этом 
деле большая ответственность 
ложится на коммунистов, ком
сомольцев, работающих на 
фермах и в кормодобываю
щих бригадах. Партийные ор
ганизации призваны сейчас 
уделять особое внимание 
дальнейшему развертыванию 

социалистического соревнова
ния, улучшению организации 
труда на фермах. Надо все
мерно поддерживать передо
виков труда, учить на их при
мере всех работников живот
новодства. Необходимо реши
тельно добиваться, чтобы в 
каждом хозяйстве был уста
новлен общественный кон
троль за выполнением взятых 
обязательств, действовала 

эффективная система мораль
ного и материального стиму
лирования.

Высокие рубежи развития 
животноводства, намеченные 
XXIV съездом КПСС, будут 
достигнуты тем скорее, чем 
организованнее встретят в 
каждом селе зиму первого го
да пятилетки.

(Передовая «Правды» 
за 3 сентября).

ВЫ СОКАЯ ВЫ РАБОТКА
Большого успеха на убор

ке кукурузы добились ме
ханизаторы Ежинского отде
ления колхоза «Маяк» 
М. Насенник и Л. Лоскутов. 
С начала уборки они заго
товили 2.300 тонн зеленой

I
массы. В отдельные дни 
механизаторы скащивают до 
350 тонн кукурузы.

Не отстает звено в составе
А. Сорокина и В. Туманова. 
С начала уборки они загото
вили 2.263 тонны зеленой

массы. Бесперебойную рабо
ту двух агрегатов обеспечи
вают шоферы Асиновского 
автохозяйства В. Семенов, 
Н. Лашпур, А. Шалбагашев,
В. Прокопов. По 80— 100 
тонн зеленой массы отвозят 
они ежедневно к месту за
кладки.

Ю. КРАВАЛИС.
Первомайский район.

Комбайнер совхоза имени XXI партсъезда Кожевни- 
ковского района Н. Е. Матвеев.

«23 августа на заготовительные пункты 
области начал поступать хлеб нового урожая. 
К субботе совхозы и колхозы отправили 4.924 
тонны зерна. Наибольшее количество — 
2.085 тони — сдано хлеборобами Шегарского 
района. От кожевниковсжнх хозяйств принято 
1.663 тонны зерна».

Эти строки из газеты еще свежи в памяти. 
Кажется, недавно это было: первые дни жат
вы, первое зерно. Косовицу начинали выбо
рочно. Прикидывали, порадует ли нынешний 
урожай и как его лучше взять. Сегодня по
всюду — от чилинских полей за Обью до та
ежных хозяйств на севере области — развер- 
пулась уборочная страда. Началась она рань
ше, чем в прошлом году. И хлеба уроди
лись хорошие. Применяя цикловой метод 
уборки, максимально используя технику на 
косовице и обмолоте хлебов, земледельцы 
области стремятся собрать урожай в сжатые 
сроки.

Лучший ответ наших хлеборобов на опу
бликованное недавно постановление ЦК 
КПСС о дальнейшем улучшении организации 
социалистического соревнования —• высокие 
обязательства комбайнеров из Кожевников- 
ского и Шегарского районов, выступивших, 
как и в прошлом году, запевалами соревнова
ния. Примеру передовых комбайнеров В. Я. 
Сторожева и И. Т. Орехова последовали мно
гие водители уборочных машин. Жатва наби
рает темпы.

...Радует в эти дни вид полей совхоза име
ни XXI съезда Кожевниковского района. Ве
терок, пробегающий по трепетным колосьям, 
доносит отовсюду звуки большой страды. Ком: 
байны подбирают валки. Подошел хлеб и для 
прямого комбайнирования. Очень кстати сей
час помощь механизаторов, прибывших из Ро
стовской области.

Первая наша встреча — с донскими каза
ками. Петр Иванович Костюхин, Александр 
Федорович Бортников, Николай Дмитриевич 
Исаев. У себя на родине, в Багаевском рай
оне, они намолотили по 10 тысяч с лишним 
центнеров зерна. Звеньевой Герой Социали
стического Труда П. И. Костюхин был избран 
делегатом на XXIV съезд, недавно награжден 
орденом Октябрьской Революции.

— Встретили нас хорошо, — говорит Петр 
Иванович. — С жильем, питанием все в по
рядке. Настроение -— работать весь световой 
день. Только бы погода не подвела... Поста
раемся сделать не меньше, чем лучшие ме
стные комбайнеры.

Сказано это было с достоинством, без 
громких заверений, как и заведено у сельских 
механизаторов. Местные комбайнеры тоже не 
подведут. Уборочный конвейер в Кожевников- 
ском районе всегда работал слаженно. И нын
че жатва идет неплохо.

Достаточно побывать на токах, чтобы убе
диться, набрал ли силу хлебный поток. В 
Осиновском отделении этого же совхоза на 

току нас встретил сушильщик Василий Кон
стантинович Аврицевич. В хозяйстве он тру-

Комбайну — поле.,

ФОТОРЕПОРТАЖ!

ТВОЙ ДЕНЬ Н НДС, X Д Е В О Р О В !
дится 20 лет. Шестую страду встречает уро
жай прямо у села, где расположен зерноток.

— Первое дело сейчас — семена. Ну, а 
как пшеница пойдет, сушильщикам будет не 
до сна. Должны справиться. Не первый год...

На многих токах сушильщикам помогают 
студенты-томичи. И в Кожевниковском рай
оне, и в Шегарском кое-где не успели пол
ностью подготовить сушильное хозяйство. А 
зерно, тем более влажное, не ждет. В совхозе 
«Россия» Шегарского района, например, 
только с помощью студентов удалось спасти 
от порчи ячменное зерно.

Время и хлеб — вот два слова, которые, 
как девиз, у всех сейчас на устах.

На 6 сентября намолот зерна в области до
стиг 85,7 тысячи тонн. Продано государству 
16.738 тонн — 15,2 процента к плану.

Комбайнеры-ростовчане П. И. Костюхин, Н. Д. Исаев, 
А. Ф. Бортников.

Ю. ГРИШАЕВ.
Фото Е. Лисицына.

Студенты Томского университета на току. Сушильщик В. К. Аврицевич.

Я5ЕР!Ш

С А Е Л А Е М  П Л О Д О Р О Д Н Ы М  К А Ж Д Ы Й  Г Е К Т А Р

ПЛАНЫ МЕЛИОРАЦИН-ДОСРОЧНО!
Большие и ответственные 

задачи стоят перед мелио
раторами' в нынешней пяти
летке. Освоение новых зе
мель и повышение плодоро
дия освоенных ранее — не
обходимое условие дальней
шего увеличения производ
ства и продажи государству 
сельскохозяйственной про
дукции. Эту задачу пред
стоит выполнять нам. мелио
раторам. Мы первопроход
цы, прокладывающие путь 
земледельцам.

В первом году пятилетки 
нашей Зырянской передвиж
ной механизированной ко
лонне № 4 треста «Мелио- 
водстрой» предстйит ввести 
в эксплуатацию 1.627 гек
таров заболоченных земель. 
Задача серьезная и’ связан
ная с немалыми трудностя
ми.

В настоящее время мы за
канчиваем мелиоративные 
работы по осушению площа
ди в 1.146 гектаров. Ввод в 
сельскохозяйственный обо
рот такого количества земли 
позволит колхозам имени

XXII съезда КПСС и «Сиби
ряк» дополнительно заготов
лять свыше 2,5 тысячи тонн 
сена.

На объектах осушения 
выполнен большой объем 
культуртехнических работ, 
однако для окончательной 
сдачи их в эксплуатацию 
предстоит еще многое сде
лать. Надо очистить от леса 
и кустарника 40 гектаров, 
произвести вспашку, диско
вание и прикатывание на 
площади 400 гектаров. Кро
ме того, очень велик объем 
земляных работ — 30 тысяч 
кубометров.

Коллектив ПМК-4 ' решил 
подготовить для сдачи госу
дарственной комиссии все 
объекты досрочно — к 20 
сентября. Посоветовавшись, 
мы решили объявить пер
вые двадцать дней сентября 
ударной.двадцатидневкой.

Сейчас на объектах осу
шения работают 4 экскавато
ра, 15. тяжелых и . 11 легких 
гусеничных тракторов. Для 
более высокопроизводитель

ного использования этой 
техники мы решили дело 
поставить так, чтобы каж
дый экскаватор работал в 
сутки не менее 18 часов — 
с 6 утра до 12 ночи, т. е. 
две смены. Для этого к экс
каваторщикам направлено 
пополнение — участковый 
механик И. С. Голощапов, 
заведующий МТМ В. Л. Зу- 
евич и опытные трактористы 
А, И. Чернышев, Г. М. Уль
янов, В. К. Косенков. Трак
тористы начинают работу с 
7 часов утра и ведут ее до 
конца светового дня. Для до
ставки людей на места работ' 
и обратно выделен специ
альный транспорт. В обед, 
для механизаторов органи
зуется горячее питание. За 
каждым объектом, ' помимо 
мастеров, закреплен ответст
венный руководитель из 
ПМК.

До каждого агрегата дове
дено задание на. ударную 
двадцатидневку. Учет рабо
ты производится ежедневно, 
и итоги соревнования сразу

же предаются широкой глас
ности.

За работы, произведенные 
сверх сменной нормы, опла
та труда экскаваторщиков 
увеличивается на 50 процен
тов, трактористов —■ на. 30 
процентов. Кроме того, за 
перевыполнение двадцати
дневного задания на 10 про
центов механизатору выдает
ся денежная премия в сум
ме 15 рублей, за перевы
полнение на 20 процентов— 
30 рублей, на 30 процентов 
и выше — 50 рублей.

Трудовой настрой наших 
механизаторов позволяет со 
всей ответственностью зая
вить, что с задачами, кото
рые мы поставили перед со
бой, безусловно, справимся.

Механизаторы ПМК-4 
призывают всех мелиорато
ров области, развернуть со 
циалистическое соревнова
ние за досрочное выполне
ние планов первого года пя
тилетки. Это будет нашим 
ответом на постановление 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении организации со
циалистического соревнова
ния».
По поручению коллектива:

В. ПОДАНЕВ, началь
ник ПМК № 4; А. ЧЕР
НЫШЕВ, Г. УЛЬЯ
НОВ, В. КОСЕНКОВ 

— трактористы. 
Зырянский район.

По оперативным данным 
облсельхозуправления, на 7 
сентября, на полях области 
сжато 95.389 гектаров зер
новых и зернобобовых куль
тур, что составляет 27,8 
процента площади, подлежа
щей уборке. Зерновые обмо
лочены, на 64.707 гектарах. 
На первом месте идут хлебо
робы Кожевниковского рай
она. Здесь зерновые сжаты 
на 38,7 процента посевной 
площади. В Зырянском рай
оне хлеб сжат с 37,8 процен
та, в Шегарском — 32,1,

с о р е в н о в а н и е :

почин
КАРГАЛА. У телефона 

председатель колхоза «Ги
гант» Шегарского района 
В. И. Лещеня.

— На счету Ивана Тимо
феевича Орехова 1.956 цент-

| нёров намолоченного зерна. 
Кроме того, он скосил более

Первомайском — 31, Аси- 
новском — 30,7, Томском— 
24,6, Кривошеинском — 20, 
Бакчарском — 16,9, Чанн- 
ском — 12, Молчановском 
— 9,9.

В хозяйствах области про
должается обсуждение пись
ма передовых комбайнеров 
И. Т. Орехова и В. Я. Сто
рожева, призвавших вклю
читься в социалистическое 
соревнование за быстрейшее 
выполнение всего комплекса 
осенних полевых работ. Ме
ханизаторы горячо отклик-

180 гектаров ржи и яровых.
ВОРОНОВО. Диспетчер 

совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского 
района Л. Ф. Куницына со
общила:

—■ С начала жатвы Васи
лий Яковлевич Сторожев

нулись на постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении организации социали
стического соревнования». В 
трудных' условиях нынеш
ней уборки передовые ком
байнеры, шоферы, трактори
сты добиваются высокой 
выработки.

Помимо инициаторов об
ластного соревнования И. Т. 
Орехова и В. Я. Стороже
ва, в числе передовиков 
страды можно назвать ком
байнеров Б. В. Пипякина,
A. С. Казанцева, И. М. Бары- 
ныча из совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кошевников- 
ского района, Л. С. Орешню- 
ка из совхоза «Россия» Ше
гарского района, И. И. Бау- 
зу из совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района,
B. И. Сергейчика из колхоза

скосил 206 гектаров ржи и 
127 гектаров яровых. Сей
час его звено полностью 
переключилось на обмолот 
валков. На счету нашего 
лучшего комбайнера 1.182 
центнера зерна нового .уро
жая.

имени Кирова и В. И. Ки
селева из колхоза «Россия» 
Зырянского района.

Передовые хозяйства об
ласти завершают уборку ку
курузы на силос. Одними из 
первых закончили зеленую 
жатву механизаторы колхо
за имени Жданова Зырян
ского района, совхозов «Ры- 
баловский», / «Тахтамышев- 
ский» Томского района, сов
хоза имени Ленина Асинов
ского района. Однако в обла
сти неубранной остается 
еще около трети площади 
посевов кукурузы. Отстают 
с уборкой этой культуры хо
зяйства Шегарского и Кри- 
вошеинского районов.

Поднято по области всего 
около 50,5 тысячи гекта
ров зяби. Остается вспахать 
около 300 тысяч гектаров.

Соревнование комбайне
ров области разгорается. В 
хозяйствах многих районов 
в него включились сотни 
комбайнеров, шоферов, трак
тористов, сушильщиков. По
чин обретает широкие 
крылья, -

И. Т. ОРЕХОВ — В. Я. СТОРОЖЕВ

ОБРЕТАЕТ КРЫ ЛЬЯ
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ЗАБОТА ВСЕХ. КО М М УН И СТО В
В Колпашевском районе 

завершается заготовка кор
мов для животноводства.

Хочется рассказать о 
том, какие усилия пред
принимают горком, партий
ные комитеты совхозов, 
других предприятий и уч
реждений для того, чтобы в 
нынешнем году, несмотря на 
трудности, сделать все 
максимально возможное для 
обеспечения сытной зимов
ки скота, успешного выпол
нения плана производства и 
продажи продуктов живот
новодства. Этим вопросам 
был посвящен специальный 
пленум горкома партии, на 
котором мы подробно рас
смотрели план политиче
ской и организаторской ра
боты городской партийной 
организации в период лет
ней страды. Был взят курс 
на еще ‘более широкое при
менение комплексной меха
низации. В совхозах района 
создали 34 механизирован
ных звена для заготовки се
на. Промышленные пред
приятия города направили в 
совхозы 13 тракторов и 53 
автомашины. Кроме того, 
для уборки силосных куль
тур и закладки сенажа соз
дано еще 17 механизирован
ных звеньев.

Для оперативного руко
водства заготовкой кормов 
и помощи совхозам в Колпа- 
шеве создан специальный 
штаб, в который вошли 
члены горкома КПСС и ис
полкома городского Совета.

Важное место в деятель
ности партийных комитетов 
занимает организация со- 
.циалистического соревнова
ния тружеников села на за
готовке кормов. Во всех хо
зяйствах разработаны усло
вия социалистического со
ревнования, в которых опре
делены меры материального 
и морального поощрения пе
редовиков, предусмотрена 

прогрессивная оплата тру
да и т. д.

Горком КПСС провел ряд 
семинаров секретарей пер
вичных партийных органи
заций, работников культур
но-просветительных учреж
дений, на которых обстоя
тельно рассмотрены формы 
и методы массово-полити
ческой работы на селе в пе
риод заготовки кормов, 
культурного и бытового об
служивания сельского на
селения.

Значительно активизиро
вали свою деятельность 
группы политинформаторов 
городского комитета партии 
и партийных комитетов. За 
каждым звеном, за каждым 
рабочим участком на этот 
период закреплены полит
информаторы из числа наи
более подготовленных руко
водителей и специалистов 
сельского хозяйства.

Мы удовлетворены и дея
тельностью семи агитаци
онно - художественных 
бригад, созданных для об
служивания сельских тру
жеников, занятых на заго

товке кормов. Они уже 48 
раз выступали на полевых 
станах и лугах совхозов. На 
своем опыте мы убедились, 
что выполнение плана мас
сово-политической работы и 
культурного обслуживания 
требует не менее строгого 
контроля, чем, скажем, вы
полнение хозяйственных и 
технических мероприятий. 
Этот контроль мы поручи
ли отделу пропаганды и 
агитации горкома КПСС, 
который регулярно заслу
шивает отчеты руководите
лей, ответственных за то 
или иное массово-политиче
ское мероприятие.

Заготовка кормов для 
животноводства, весь ком
плекс сельскохозяйствен
ных работ В первом году 
новой пятилетки стали пРеД" 
метами особой заботы все
го партийного актива, всех 
руководящих кадров, неза
висимо от ведомственной 
принадлежности. Так, член 
обкома КПСС, управдяю- 
щий рыйтрестом М- Р. 
Фролов оказывает боль
шую помощь коллективу 
Тнскинского отделения сов
хоза «Чажемтовский». Это 
отделение первым в совхозе 
выполнило пдан заготовки 
сена- Заканчивает ньщолне- 
пне плана по заготовке сена 
Суготское отделение того 
же совхоза, куда В ромбНШ 
коллективу направлен член 
бюро Коднашевского горко
ма КПСС, управляющий 
Томским геофизическим

трестом В. А. Кондрашов.
Практика работы этих то

варищей, конечно, в корне 
отличается от того, что пре
жде делали так называемые 
«уполномоченные» в селах. 
Они не командуют в отделе
ниях, а главное внимание 
уделяют живой организатор
ской работе с людьми.

Бюро горкома партии три
жды за последние месяцы 
рассматривало различные 
вопросы, связанные непо
средственно с организацией 
заготовок кормов. Так, в 
июле на бюро был обсужден 
вопрос о MBCCOBQ-политине- 
ской работе в совхозах «Ин- 
кинский» и «Петропавлов
ский». В принятом поста
новлении была дана принци
пиальная оценка тем недо
статкам, которые имели ме
сто в то время, а также оп
ределены меры помощи 
партийным организациям 
этих совхозов.

Каковы же результаты 
усилий городской партийной 
организации, всех трудя
щихся? Уже завершен план 
заготовки сенажа, в ближай
шие дни . будет выполнен 
план по травяной муке. По 
сравнению с прошлым го
дом сена заготовлено почти 
на 4 тысячи тонн больше, а 
силоса — на 3.820 тонн.

И все же темпы заготов
ки кормов в хозяйствах 
еще недостаточны. Это объ
ясняется различными при
чинами. Так, р совхозе «То-

гурский» плохо организова
но социалистическое сорев
нование. Председатель ра
бочкома совхоза Н. А. Оле- 
ничев оказался неспособ
ным возглавить профсоюз
ную работу в это горячее 
время, и бюро городского 
комитета КПСС вынуждено 
было поставить вопрос об 
освобождении его. В нема
лой степени сдерживаются 
темпы заготовки кормов и 
потому, что не во всех сов
хозах умело используется 
техника.

Горко.м КПСС и партий
ные комитеты большое вни
мание уделяют гласности 
социалистического соревно
вания. Имена победителей, 
лучшие звенья, передовые 
хозяйства заносятся на До
ску почета, учрежденную 
на страницах газеты «Со
ветский Север». Об опыте 
передовиков рассказывают 

в беседах с тружениками 
политинформаторы и агита
торы.

Сейчас в связи с поста
новлением ЦК КПСС ком
мунисты района приложат 
все силы, чтобы улучшить 
организацию соревнования, 

придать ему еще более ши
рокий размах.

В заключение мне хоте
лось бы отметить, что ком
мунисты Колпашевской ор
ганизации в абсолютном 
большинстве проявляют вы
сокое чувство ответствен
ности за выполнение задач 
в области сельского хозяй
ства, и это вселяет уверен
ность, что они приложат все 
силы для того, чтобы успеш
но с ними справиться.

В. ЗОРКАЛБЦЕВ, 
первый секретарь

Колпашевского горкома 
КПСС.

Э ко  но  мине, с кий о б з о р

Годы , дожди и детры  оста- 
аили  свой след  на лице А л е к 
сандра Карповича Д м и тр иева , 
но, к ак  и р ан ьш е , он всегда 
весел и бодр. В ле тн и е  месяцы  
он п асет один из тр е х  дой н ы х 
гур то в  Богословской  ф ерм ы  
к о лхо зу  имени X X II  съ езда  
п ар ти и . Благо дар я отличном у 
знанию  п астб и щ , добросовест
ности  и трудолю бию  А л е к сан д 
ра Карповича , г у р т , за ко то 
рым он у х а ж и в а е т , стал  од
ним из л у ч ш и х  в Зы р ян ско м  
районе.

В м есте  с п а с тух а м и  ф ерм ы  
М. П алаги н ы м  и Ф . Негодяевым 
А- К . Д м итриев вклю чи лся в 
областное соревнование скот- 
Н ико в-п эстухов  дой н ы х гу р 
тов .

На сним ке слева — А . К. 
Д м итриев . Фото В. Федорова.

В 1957 году Игорь С тепано
вич Нлепинов окончил том ское 
СП ТУ-27 , получил сп е ц и аль
ность слесарр-наладчмИ З’ Р а 
ботает он на Колпаш евском  
производстве объединения
«СнбКэбель» . С ейчас Игорь 
Степанович — стар ш и й  м астер 
м еталло ткац ко го  ц е ха . За хо 
рош ую  работу ян удостоен 
медали «За трудовое о тличие» . 
Ко м м ун и ст Клеп иков  ведет 
больш ую  общ ественную  рабо
т у . Он пред седатель  совета 
м астеров (сним ок справа)).

Фото В. Похлебина.

Многие коллективы про
мышленных предприятий 
области досрочно выполни
ли августовский план по 
реализации продукции и 
ВЫПУСКУ большинства глав
нейших изделий. В целом 
промышленность области 
план но реализации продук
ции в августе выполнила на 
100,7 процента, а восьмиме
сячный план — на 101,7 
процента.

Сверх задания восьми ме
сяцев выпущено различных 
изделий на несколько мил
лионов рублей, в том числе 
на 425 тысяч рублей метал
лорежущего инструмента, 
480 тысяч электроламп, бо
лее 5,5 тысячи отбойных 
молотков, около 800 шахт
ных вентиляторов, более 
100 тонн эмальпроводов, 
свыше 180 тысяч кубомет
ров пиломатериалов, 3.600 
кубометров стеновых пане
лей, большое количество ре
зиновой, кожаной, валяной 
обуви. По сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года объем производ
ства промышленной продук
ции возрос на 7,1 процента-

Восьмимесячный план по 
реализации продукции вы
полнили все областные объ
единения, тресты и управ
ления, за исключением 
объединения «Томлеспром». 
Следует отметить, что 
весь прирост объема про
дукции по сравнению с 
прошлым годом получен 
за счет роста произво
дительности труда. Внедре
ние новой техники и пере
довой технологии, улучше
ние организации труда поз
волили многим предприяти
ям без увеличения числен
ности рабочих по сравнению 
с прошлым годом , значи
тельно увеличить объем 
производства.

На заводе режущих инст
рументов выпуск продукции 
в текущем году увеличился 
по сравнению с прошлым го
дом на 8.8 процента, а чис
ло работающих не измени
лось. На заводе «Сибэлек- 
тромотор» численность ра
ботающих сократилась на 7 
процентов, а объем произ
водства продукции возрос 
на 5,6 процента.

В целом на промышлен
ных предприятиях произво
дительность труда возросла 
по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года на 
7,9 процента. План по про
изводительности труда за 8
месяцев промышленностью 
выполнен на 102,8 процен
та.

В августе многие коллек
тивы работали лучше, чем в 
июле, и сумели не только 
выполнить месячный план 
по реализации продукции, 
но и ликвидировать отстава
ние, допущенное в июле. 
Наиболее успешно труди
лись в августе коллективы 
завода резиновой обуви, 
мелькомбината, хймфармза- 
вода, Томского лесоперева
лочного комбината, Томско
го деревообрабатывающего 
комбината. Но ряд пред
приятий и в августе не су
мел сохранить темпов, до
стигнутых в первом полуго
дии. Не справились с пла
ном по реализации продук
ции в августе многие пред
приятия рыбтреста, управ

ления топливной промыш
ленности и объединения 
предприятий строительных 
материалов. Рыбтрест недо
дал продукции на 147 тысяч 
рублей, управление топлив
ной промышленности — на 
212 тысяч рублей.

Всего в августе не спра
вилось с месячным планом 
по реализации продукции 
47 предприятий, которые 
недодали продукции на 
2.953 тысячи рублей. В 
числе отстающих —1 6
предприятий объединения 
«Томлеспром», 3 пред
приятия ' рыбтреста, 7 
предприятий управления 
пищевой промышленности, 
по- 4 предприятия в 
управлениях местной и 
топливной промышленности. 
Продолжает 'оставаться в 
числе отстающих швейная 
фабрика, которая хотя и 
выполнила месячный план, 
но с начала года недодала 
продукции более чем на 2 
миллиона рублен. Не вы
полнили планы по реализа
ции в августе трикотажная, 
текстильная, махорочная и 
кондитерская фабрики и 
ряд других предприятий.

Главной причиной срыва 
планов по реализации про
дукции является невыпол
нение задания по произво
дительности труда.' Не 
справились с заданием по 
росту производительности 
труда 98 предприятий.

Промышленность области 
выполнила августовский 
план по производительности 
труда всего на 99,2 процен
та. Восьмимесячный план 
по этому показателю не вы
полнили 62' предприятия, 
которые за, счет этого недо
дали продукции более чем 
на 5 миллионов рублей. Все 
это говорит о том, что на 
многих предприятиях пло

хо исполызудат.ся имеющие
ся резервы для повышения 
производительности труда.

Нельзя мириться с таким 
положением, когда на пред
приятиях производитель

ность труда растет медлен
нее, чем средняя зарплата. 
Законно спросить руководи
телей объединения «Том- 
леспррм» треста «Том-
лесдрев», управления
строительства, управления 
по заготовкам молока 
и молочной промышлен
ности, спичфабрнки. ма
хорочной фабрики, ликеро
водочного завода, кирпич- 

|'5ного завода 3, карандаш
ной фабрики и ряда других 
предприятий, почему они 
не принимают должных мер 
для повышения производи
тельности труда?

Не все предприятия обла
сти справились с выполне
нием цлаца в номенклатуре, 
что может привести к срыву 
плана реализации в сентяб
ре. Не справились с планом 
в номенклатуре заводы ма
нометровый, электромехани
ческий, измерительной ап
паратуры, «Сибэ^ектромо- 
тop»,, подшипниковый и ряд 
других предприятий.

За последнее время кое- 
где ослабло внимание к 
вопросам экономической 
деятельности. Чем иначе 

3 объяснить, что вот уже два 
месяца в целом промышлен
ность области не выполняет 
задания по снижению себе
стоимости товарной продук
ции? За семь месяцев в це
лом по области фактическая 
себестоимость товарной 
продукции превысила пла
новую на 577 тысяч рублей. 
Предприятия объединения 
«Томлеспром» допустили 
превышение фактической се
бестоимости против плано
вой почти на 2,5 миллиона 
рублей. Не справились с за
данием по снижению себег 
стоимости за семь месяцев 
текущего года управления 
местной и пищевой промыш
ленности, заводы измери
тельной аппаратуры, щпало- 
пропиточцый. электролампо
вый, «Сибэлектромотор», 
режущих инструментов.

Невыполнение плана по 
снижению себестоимости 
товарной продукции приве
ло ряд предприятий к сры
ву плана по важнейшему 
показателю — прибыли. 
Предприятия рыбтреста за 
8 месяцев выполнили девя
тимесячный план по прибы
лям всего на 64 процента, 
предприятия треста «Том- 
лесдрев» — на 59 процен
тов.

До конца первого года 
пятилетки осталось четыре 
месяца. Сейчас й производ
ственных коллективах раз
вертывается ’ соревнование в 
честь 54-й годовщины Ок
тября. При правильной его 
организации можно будет 
добиться выполнения зада-’1-' 
ний первого года пятилеткиг 
по всем важнейшим показа
телям. Девизом соревнова
ния должен стать призыв—1 
«Работать без отстающих».

Г. МУЛЯВИН, 
начальник машинно-счет
ной станции областного 
статистического -управле

ния.

Большой успех
Впервые за много лет 

льйоводы Зырянского райо
на вытеребили и поста- 
вили в бабки лен из 
большой части посевной пло
щади в августе. Особенно 
отличились льйоводы колхо
за имени Жданова, которые, 
применив ручное теребле
ние, своевременно убрали на 
семена 50 гектаров посевов. 
Хозяйство получит от этого 
немалУ10 выгоду. Элитные 
семена, собранные с участ
ка, сдаются на Асиновскую 
дьносемстанцию по цене до 
200 рублей за центнер.

Большого успеха добились 
нынче льноводы колхозов 
«Сибиряк», имени XXII 
съезда КПСС, имени Фрун
зе. На долю этих хозяйств 
приходится большая часть 
льняного поля района. Ма
шинное теребление, умелая 
организация труда, матери
альное и моральное поощре
ние рабочих обеспечили 
уборку льна -на всей пло
щади в течение 10 дней.

По-деловому была орга
низована уборка в колхозе 
«Сибиряк», где лучше всех 
потрудилось звено Т. И. 
Ильюшниковон из Цыганов- 
екого отделения. Лен на 250 
гектарах был вытереблен и 
связан в бабни в этом колхо
зе раньше всех в районе.

Надежными союзниками 
льноводов стали маши
ны. Весь лен убран 
льнотеребилками. Отлич
но поработали механиза
торы Семеновского отделе
ния Анатолий Смирнов с 
сыном Владимиром, Б. Гера
симов и А. Денисов ИЗ Цьг 
гановского отделения. В 
честь этих тружеников на 
центральной усадьбе был 
поднят флаг трудовой славы.

С 6 часов утра до 10— ч 
11 часов вечера работали в 
поле в погожие дни многие 
колхозницы. Очень хорошо 
потрудились Л. Поцелуецко, 
Ф. Швайко, А. Дроздова, 
М. Пахомова, А. Белоусова. 
Заработок этих женщин со
ставлял ежедневно 10 — 12 
рублей..

По решению райкома 
КПСС основную уборку льна 
следовало закончить к 
1 сентября, а обмолот — к 
15 сентября- С первой зада
чей справилось болынинст- 
во колхозов района. Во мно
гом этому успеху способст
вовало развернувшееся со
ревнование льноводов между 
отдельными звеньями, брига
дами, хозяйствами, Выте
ребить и подвязать лен в 
бабки за 10 дней — такую 
задачу ставили перед собой 
труженики Дубровского от

деления колхоза имени 
Фрунзе. Нынче здесь было 
сделано все, чтобы не по
вторить ошибки прошлого 
года, когда часть урожая 
осталась неубранной. Глав
ная нагрузка пришлась на 
льнотеребилки, которые ра
ботали безотказно. В уборке 
урожая приняли участие 
и пенсионеры, а так
же школьники. Каж
дый перевыполнял днев
ную норму в 1,5—2 раза. 
Прекрасно потрудились пен
сионеры А. И. Хромкова, 
А. И. Ильина, А. Я. Ильина 
и многие ■ другие. Особенно 
хочется отметить завидное 
трудолюбие Марии Аверья- 
новны Охотиной. Хорошо 
поработал на тереблении 
льна тракторист-машинист 
А. А. Визульс.

Сейчас колхозы района 
приступили к обмолоту льна. 
В большинстве хозяйств ра
дует урожайность. С каждо
го гектара намолачивают до 
4 — 5 центнеров льносемян в 
колхозе имени XXII съезда 
КПСС. По 25—30 центне
ров льносоломкй с гектара 
получено в колхозах имени 
Фрунзе, «Сибиряк», имени 
Жданова.

П. ЗАЙЦЕВ, 
технолог по льну.

Льноводы спешат
Издавна льноводство в 

совхозе имени Ленина Аси- 
новского района считается 
важнейшей отраслью поле
водства. Хозяйство из года 
в год получает доход от 
продажи льнопродукции. В 
этом году посевы льна за
нимают " 500 гектаров.
Сейчас полным ходом идет 
уборка урожая. Теребят 
лен на всей площади с 
помощью машин. Хорошо 
трудятся механизаторы
Большедороховского отде
ления Александр Алек
сандрович Ефременко и 
Дмитрий Иванович Куль
гавых. В дни сенокоса они 
заготовили сотни центнеров 
сеца для совхозного живот
новодства. А пришла пора

уборни урожая — трактори
сты Д. Кульгавых и А. Еф
ременко снова в первых ря
дах. В отделении лен по
сеян на 190 гектарах. Ме
ханизаторы закончили те
ребление на всей, площади 
27 августа.

Хорошо освоил машинное 
теребление льна один из 
опытных механизаторов 
Победовского отделения 
Николай Андриянович Ме- 
ренков,-Нынче Н. Меренков 
вытеребил 80 гектаров.

Зрено, возглавляемое 
знатным льноводом обла
сти, кавалером ордена Де
нина Валентином Степано
вичем Генераленко, друж
но ведет, вязку льна в сно

пы. Хорошо помогают льно
водам горожане. Например, 
медицинские работники го
рода Асина связали лен на 
площади сорок гектаров. 
Большое внимание работе 
льноводов уделяют управ
ляющий отделением Л. С. 
Денищук и бригадир меха
низированной бригады
Н. А. Филатов. Льноводы 
звена поставили перед со
бой задачу обмолотить весь 
лен к 10 декабря.

В целом по совхозу, бла
годаря мастерству механи
заторов А. Ефременко, 
Д. Кульгавых и Н. Мерен- 
кова, лен вытереблен на 
площади около 400 гекта
ров.

И. КОРШУНОВ.
Авияовекнй район.

З И М ЕП Р О В Е Р Я Е М  П О Д Г О Т О В К У  К

ПРЕЖДЕ ВСЕГО-ДОРОГА
Коллектив дорожностроительного отряда Орловскою леспромхоза обра

щается ко всем строителям лесовозных трасс с призывом развернуть 
соревнование за успешное завершение подготовки к работе в зимних условиях.

Из года в год в нашем 
леспромхозе лесосеки уда
лялись в глубь тайги. До
рожно-строительные отря

ды, слабо оснащенные тех
никой, не успевали подво- 
дитй автотрассы к лесосе
кам. Из-за этого часто 
срывался график заготовки 
и вывозки древесины. Осо
бенно тяжелое положение 
складывалось весной и 
осенью, а также во время 
затяжных дождей.

В 1969 году леспромхоз 
оказался перед выбором: 
или интенсивно строить до
роги, или прекращать вы

возку. Комбинат «Томлес» 
издал приказ об организа
ции на нашем предприятии 
мощного дорожно-строи
тельного отряда, оснащен
ного современной техникой.

На первых порах отряд 
состоял из 25 человек, в 
основном механизаторов. У 
него было 6 бульдозеров, 6 
автосамосвалов, экскаватор, 
прицепной грейдер, треЛе- 
вочный трактор. Сейчас от
ряд насчитывает 45 чело
век. Постоянно пополняет
ся парк дорожных машин. 
Работы ведутся преимуще
ственно в две смены.

Дорожники выполнили 
в 1969 году большой объем 
работ. Только за первые 
полгода было построено 
около 14 километров дорог 
круглогодового действия, 

прорублено двадцать кило
метров новой трассы и от
ремонтировано 35 километ- 
роз существующих дорог. 
Часть людей была занята 
на подготовке к зиме ниж
них складов. Отряд, вы
полнив план строительства, 
обеспечил центральный ле
сопункт дорогами и помог 
ему тем самым выйти из 
прорыва.

В 1970 году дорожники 
продолжали интенсивно 
строить, довели дороги до 
лесосек и ушли далеко впе
ред от мест лесозаготовок. 
Дороги строятся капиталь
ные, в основном круглого
дового действия.

Чтобы обеспечить нор
мальную работу леспромхо
за в будущем году, нам 
предстоит проложить 19 
километров автотрасс. Око
ло половины уже готово к 
эксплуатации. Остальное 
рассчитываем закончить в 
ближайшие месяцы.

Как работает отряд? Он

(( Потерпите, это временно»
ГРУСТНЫЙ МОНОЛОГ ИНЖЕНЕРА - ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЯ

Нижний склад — выпу
скающий цех леспромхоза. 
Только после того как от
сюда уйдет древесина, наща 
продукция считается реали
зованной, и предприятие по
лучает средства для своих 

■ весьма многочисленных 
нужд. Непроданный лее — 
омертвленный капитал. Чем 
его больше, тем хуже дела у 
предприятия, Иногда и зар
плату платить нечем — пу
стые счета.

Вот почему на нас, ра
ботников нижнего склада, 
посматривают с укоризной. 
Не можете, мол, работать. 
Да и как оправдываться: 
жалобы на железную доро
гу, которая нам не дает ва
гоны дод погрузку, всем 
уже надоели. Штабели дре
весины, занявшие все сво
бодные площадки, — луч
шее доказательство нехват
ки порожняка.

Правда, если быть откро
венным, в те немногие дни, 
когда вагоны приходят, нам

самим организованности не 
хватает, Вынужденные про
стои неизбежно расхолажи
вают людей, падает дисци
плина. Поэтому нервотреп
ка усугубляется.

Не подумайте, что наш 
нижний склад в силу об
стоятельств — заброшенное 
производство. Условия как 
раз благоприятствуют нам: 
это один из первых складов 
в области на базе железной 
дороги широкой колеи. Од
ними из первых мы начали 
установку полуавтоматиче
ской линии для разделки 
древесины, проектная мощ
ность которой — 120 кубо
метров в смену. Для сравне
ния скажу, что в самые луч
шие времена больше 70 
кубометров бригада дать не 
могла.

К сожалению, наща 
ПЛХ-3 — далеко не новин
ка. Скажу больше: в пере
довых леспромхозах страны 
от этих линий уже отказы
ваются. Был я не так давно

в хозяйствах Свердловской 
области — удостоверился в 
этом. Но мы, как говорится, 
и такой линии рады. А что 
же делать? Техникой нас 
не балуют. Руководители 
«Томлеспрома» обещали 
леспромхозу выделить, до
пустим, челюстные погруз
чики. Прислали же нам 
грейферы, а они для погруз
ки леса в вагоны не годятся. 
Зачем же было их присы
лать? Разве что деньги 
истратить ПО графе на но
вую технику. .

: Ну, и уж коли речь заш
ла о технике и деньгах, хо
чу еще сказать вот о чем, 

Года два тому назад из 
области прислали сюда два 
кабель-крапа н распоряже
ние — установить на ниж
нем складе. Приезжали 
специалисты, походили, при
кинули и пришли к выводу, 
что эти самые краны — 
прямо-таки соломоново ре
шение проблемы увеличе
ния производительности тру

да. Обошлись они леспром
хозу в 16 тысяч рублей, а ни
кто работать на них не стал. 
И не то что некому было.. 
Специально людей в Томск 
учиться посылали. Кабель- 
краны на этом участке ока
зались ненужными. И беда 
еще в том, что краны, тран
спортер и разгрузочно-раста- 
скивающие устройства — 
все было смонтировано в 
одном комплексе. Слома
лось что-либо — бригада в 
15 человек без деда. Вооб
ще этот первый участок — 
передовая для наших сле
сарей. Они оттуда не ухо
дят. Сейчас вот наступило 
время готовиться к зиме, 
слесарей позарез не хвата
ет, а они опять на первом 
участке маются.

Я не жалуюсь. Просто 
перечисляю все недостатки 
и думаю — ведь их могло 
не быть. Если бы старались 
жить с думой о будущем, а 
не только сегодняшними за
ботами, Получается так, что

выделен в самостоятельный 
цех. Ежемесячно ему дово
дится наряд-задание, вы
полнение которого считает
ся святой обязанностью 
каждого рабочего, механи
затора. Чтобы леспром
хоз мог работать ритмично, 
дорожники обязуются за
кончить строительство авто
трасс зимнего' назначения 
к концу октября. Коллек
тив дорожно-строительного 
отряда Орловского лес
промхоза призывает строи
телей лесовозных магист
ралей развернуть соревно
вание за образцовую подго
товку к зиме. Это б5щет 
нашим вкладом во всена
родное соревнование за до
стойную встречу 54-й го
довщины Октября.

A. ЩЕРБАКОВ, глав
ный инженер Орлов
ского леспромхоза:
B. ПАВЛОВ, начальник
дорожно - строительно
го отряда; А. СИМА
НОВ, механик; Н. ТЕ- 
ЛЕПНЕВ, слесарь;
C. БАИДИН, бульдозе

рист.

МЫ сами создаем себе труд
ности. __Вот крановые и железно
дорожные пути в ремонте 
нуждаются. Первый участок 
весь «повело». Дело в том, 
что опорные сваи здесь вои- 
ли не до конца. Кстати, дав
но бы пора отказаться от 
деревянных свай. Железобе
тонные нужны. А у нас вот 
даже на новой линии вновь 
деревянные поставлены: 
Надолго разве? Отношение 
в нашем леспромхозе ко 
всему какое-то «времен
ное»: Тракторист за месяц 
разобьет машину,—пожурят 
его, да гем и ограничатся. 
Пути нроложат кое-как, че
рез некоторое время они по
косятся — ремонт. А ре
монт — опять же наспех, 
лишь бы краны не падали.

Вот это слово ’ «времен
ное» многое объясняет. Го
ворят иногда: такова специ
фика нашей работы. Не хо
чу я в это верить.

Более опытные люди го
ворят иногда: «Ну, Михаил, 
много в тебе еще от школь
ника осталось». Может 
быть. Но сколько же можно 
выслушивать такое: «Потер
пите. Это временно».

М. ВОЛЧЕК, 
прораб нижнего склада 
Комсомольского лес-
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ИНФОРМАЦИЯ

ГЕРОЮ
ЗЕЛЕНОЙ ЖАТВЫ

Самых высоких показате
лей на заготовке кормов до
билось в Бакчарском районе 
механизированное звено из 
совхоза «Таежный», которое 
возглавляет коммунист
В. В. Гусев. На счету у этого 
коллектива 750 тонн перво
сортного сена, уложенного в 
скирды. Руководителю звена- 
псбедителя будет вручена 
бесплатная путевка в Дбм от
дыха на Черноморском побе
режье.

С. ЛАДИН.

ЦЕЛЕБНЫЕ
КИЛОГРАММЫ

Аптеки области начали за
готовку плодов шиповника. 
Всего этой осенью необходи
мо собрать около семи тонн 
этого ценного лекарственного 
сырья. Полным ходом идет 
заготовка и других дикорасту
щих из обширного списка 
лесной фармакопеи: чаги, ро
машки, брусничного листа, 
ягод к листьев смородины. 
Значительный вклад в это 
важное дело вносят лесхозы. 
Всего уже заготовлено около 
трех тонн сухого лекарствен
ного сырья.

В. ШАРОВАТЫХ.

КЛИМАТ И МЕДИЦИНА
Томский научно-исследова

тельский институт курортоло
гии выпустил в свет очеред
но  ̂ сборник научных трудов 
— «Вопросы курортной кли
матологии, климатотерапии и 
изучение минеральных вод 
Сибири». Сборник составлен 
из работ коллектива лабора
тории климатологии и курорт
ных ресурсов под редакцией 
старшего научного сотрудни
ка института В. И. Русанова. 
В книге рассматриваются 
проблемы биоклиматическо- 
го районирования Западной 
Сибири, по-новому оцени
вается климат курортов, дает
ся характеристика микро
климата, климатолечебных ре
сурсов, роли циркуляцион
ных факторов в формирова
нии погоды на некоторых ку
рортах, а также эффективно
сти лечения больных атеро
склерозом в условиях Сиби
ри. Отдельный раздел сбор
ника посвящен минеральным 
водам Западной Сибири и 
некоторых сибирских курор
тов. Новая книга представля
ет интерес для научных ра
ботников, работников здраво
охранения и плановых орга
нов. Л. ХВАЛИЙ.

КОНЦЕРТЫ НА ТРАССЕ
В День работников нефтя

ной и газовой промышленно
сти строителей нефтепровода 
Александровское — Анжеро- 
Судженск посетили гости из 
областного центра. В го
родке СМУ-12, СУ-5 и СУ-10, 
расположенном неподалеку от 
поселка Самусь Томского рай
она, большой концерт дал 
народный хор Томского элек
тролампового завода. А у ра
ботников СУ-3 объединения 
«Южгазпромстрой», что ба

зируется в районе с. Наумов
на выступала самодеятель
ность Дома культуры объеди
нения «Сибкабель».

Л. ПАВЛОВ.

ДОСТОЙНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ
В Ленинском отделе внут

ренних дел прошло посвяще
ние в милиционеры семнад
цати юношей, связавших свою 
судьбу с трудной милицей
ской работой. Замер строй, 
Торжественно звучат слова 
напутствия: «Где бы ты ни 
был, всегда помни, что пар
тия и народ поставили тебя 
на этот ответственный пост, 
что ты охраняешь мирный 
труд советских людей, зако
ны нашей Родины».

Теплыми словами напутст
вовали новичков ветеран ор
ганов внутренних дел В. Л. 
Сенников, опытные работни
ки милиции А. Н. Савенков и 
А. И. Шаповалов, секретарь 
Ленинского райкома партии 
3. П. Солопова, секретарь 
парткома завода измеритель
ной аппаратуры В. В. Иршен- 
ко.

— Служите народу честно, 
— говорили они.

— Мы будем достойны ва
шего доверия, — от имени 
молодых заверили присутст
вующих Виктор Сергунин, по
сланец комсомольской орга
низации манометрового за
вода, и Владимир Богданов, 
пришедший в милицию после 
службы в Советской Армии.

В заключение молодые со
трудники милиции приняли из 
рук заместителя начальника 
УВД В. С. Якимова памятные 
подарки. Пройдут годы. Но 
никогда не изгладится в их 
памяти день посвящения в 
милиционеры.

Н. КИСЕЛЕВА.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ —

С Т У Д Е Н Т  И Н А У К А

к о н с т р ш о р с к о е -
ЗНЙЧИТ ТВОРЧЕСКОЕ

Это было год назад. На 
кафедру промышленной и 
медицинской электроники 
ТПИ приехали представите-, 
ли предприятий Целннцгра- 
да н Барнаула. Хозяева по
казали гостям лаборатории, 
а потом те и другие сели за 
круглый стол. Обсуждался 
хоздоговор на создание 
электронного тренажера.

В общем то, в этом ничего 
не было бы особенного 
хоздоговора на кафедре еже
годно заключаются на не
сколько сотен тысяч рублей, 
— если бы не одно доволь
но необычное обстоятель
ство. Одной из договари
вающихся сторон были сту
денты. Они . представляли 
студенческое конструктор
ское бюро.

А предыстория такова. 
На одном из заседаний со
вета СКВ нам пришла идея 
создать обучающую , маши
ну. И не просто машииУ, а 
тренажер на уровне лучших 
образцов Походили по ву
зам, техникумам, заводам, 
посмотрели, что уже сдела
но. За прообраз взяли техни
ческий вариант обучающей 
машины завода математи
ческих машин. Переработа
ли, усовершенствовали. Хо
рошая получилась машина.

Ее можно использовать как 
для экзаменов, так и для 
тренировки В ее памяти— 
масса знаний по электрони
ке, О машине узнали в 
других городах, чему мы и 
обязаны хоздогоьирами.

Студенческому конструк
торскому бюро скоро будет 
двенадцать лет. Теперь 
многие основатели СКВ ста
ли кандидатами наук, ко
мандирами производства. 
Уже забылось первое, «уч
редительное» собрание, но 
дух творчества остался. 
Работа в СКВ помогает 
студентам стать инженера- 

. ми-исследователями. Многие 
выпускники прошлого года 
разъехались по научно- 
исследовательским институ
там. Остались на кафедре 
Петр Румянцев, Игорь Це- 
ребровский, Евгений Яро
славцев, Владимир Янков
ский — те, кто наиболее 
активно занимался научно- 
исследовательской работой.

За прошедшие годы У нас 
сложилась определенная 
организация научно-иссле

довательской работы сту
дентов, 13ся научно-иссле
довательская работа, как 
предусмотренная учебным 
планом, так и самодеятель
ная, ведется по линии СКВ.

Деятельностью бюро:
планированием, проведе
нием научных студенческих 
семинаров, распределением 
тем, заключением» хоздо- 

' говоров — руководит совет. 
Ну и самое характерное то, 
что в прошлом учебном го
ду цочти двести человек 
участвовали в разработке 
тематики СКВ.

Большинство исследова
ний определяется хоздого
ворами, выполняемыми ка- 

- федрой для научных уч
реждений и предприятий. 
Хоздоговор расчленяется на 
несколько частей, которые 
поручаются сотрудникам ка
федры. В свою очередь от
ветственный за тему вместе 
с советом СИВ решает, ка
кие вопросы можро пору
чить для разработки сту
дентам. Вопросы определе
ны,, и сразу ще на доске 
объявлений вывещивается 
перечень предлагаемых воп
росов р приглашение при
нять участие в рх разработ
ке. Совет СКВ поручает 
дипломнику, активисту
СИП, возглавить исследова
тельскую группу.

Вот .в прошлом учебном 
году группа Григория Спей- 
трра взялась за разработку

прибора. Прибор малога
баритный, компактный, соб
ран по оригинальной схеме 
под руководством . асси
стента А. С. Цехановского. 
В группе работали также 
третьекурсники Пак Вилли 
и Николай Мельниченко. 
На научной конференции 
Вуда работа признана отлич
ной. Студентами подана 
заявка на изобретение.

Такова уж, видимо, спе
цифика творческой* деятель
ности, что наибольших ^ус
пехов добиваются те груп
пы, где существует преем
ственность. У дипломника, 
обычно руководителя
группы, есть один-два посто
янных помощника-старше- 

курсника. Те уже набира
ют добровольцев из студен
тов младщих курсов. Пре
емственность’ позволяет ра
ботать вдд крупными, мно
голетними .исследованиями. 
К тому же, работая рядом 
со старшим товарищем, 
младшие набираются зна
ний, практического опыта. 
Вот пример. Конструирова
нием электронного трена
жера занималась группа 
Игоря Церебровского. Те
перь же над хоздоговорны
ми тренажерами работает 
группа Александра Гала
нова и Владимира Тихоми
рова. Оба они начинали 
конструкторскую деятель
ность в группе Церебров
ского.

Что дает студенту уча
стие в работе СНЕ? Мно
гое. Учит творчески под
ходить к решению инже
нерных вопросов, дает на
выки исследователя. Это 
самое важное. О роли, 
которую играет студенче
ское творчество в подготов
ке специалиста, говорят та
кие цифры. Из 50 выпуск

ников 1962—63 годов 16 
стали кандидатами наук, 
четверо руководят научны
ми лабораториями и круп
ными цехами. Большинство 
молодых сотрудников лабо
раторий кафедры тоже 
воспитанники СКВ.

Студент за пять лет про
ходит в миниатюре все 
стадии становления научно
го работника. На последней 
стадии ему приходится 
быть и организатором в 
своей творческой группе. То 
есуь он учится работать с 
людьми.

Наше СКВ в 1969 году 
было признано лучшим в 
в^зе. В прошлом году чле
нами конструкторского бю
ро нодано 11 заявок на изо
бретения. Но сказать, что у 
нас уже все хорошо, мы 
не можем. Вызывает наре
кания наша «служба» мате
риального обеспечения. — 
порой за простым транзи
стором ходишь неделю. Не
достаточно активно привле
каем к исследованиям сту
дентов младших курсов. 
Медленно оформляются за
конченные работы. Но, ду
мается, с помощью заведу-/ 
ющего кафедрой Л. М. 
Ананьева, шефствующего 
над СКВ доцента Я. С. Пек- 
кера, преподавателей, 'сот
рудников кафедры эти не
достатки будут преодолены.

Начался новый учебный 
год. В вузы пришло попол
нение. Хотелось бы дать 
им. моим младщим колле
гам, добрый совет: е пер
вых же дней, идите в лабо
ратории. готовьтесь быть 
исследователями, Ручаюсь, 
це пожалеете.

В. КУЛИКОВ, 
член совета СКВ ка
федры промышлен

ной н медицинской 
электроники политех

нического института.

ж
с о о б щ е н и я МША

ВАЖНЫЙ ПУТИ УКРЕПЛЕНИЯ
МИРА Н БЕЗОПАСНОСТИ

ПРАГА. Четырехсторон
нее соглашение по вопро
сам, относящимся к Запада 
ному Берлину, пишет сего
дня газета «Праце», от
вечает интересам всех наро
дов. Оно открывает путь к 
решению других неотлож
ных проблем европейской и 
мировой политики, преж
де всего ратификации до
говоров между СССР и. 
ФРГ и между ПНР и ФРГ.

Соглашение, подчеркива
ет газета, свидетельствует 
о последовательной полити
ке Советского Союза, на
правленной на претворение 
в жизнь программы мира, 
выдвинутой на XXIV съез
де КПСС. Соглашение по 
Западному Берлину укреп
ляет надежды народов на 
прочный мир. Стало воз
можным создание подлинно 
эффективной основы для 
устранения источника конф

ликтов в центре европей
ского континента.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН.
Участники традиционного 

собрания членов ,, Социали
стической единой партии 
Западного Берлина и рабо
чих: крупнейших промыш
ленных предприятий город
ского района Веддинг при
ветствовали подписание
четырехстороннего соглаше
ния по Западному Берлину. 
Выступая перед собравши
мися, заместитель предсе
дателя правления СЕЦ За
падного Берлина Эрих Циг
лер охарактеризовал это 
соглашение как «важный 
вклад в дело разрядки на
пряженности и обеспечение 
мира в Европе».

Как заявил Э. Циглер, 
соглашение свидетельствует 
об успехах западноберлин
ского населения в борьбе 
против сил реакции.

ПАРИЖ. Четырехето- ' 
роннее соглашение но За
падному Берлину высоко 
оценивается обозревателями 
французской печати. Этот 
документ, пишет .газета 
«Монд», вызвал глубокое 
удовлетворение в заинтере: 
оовднйых столицах.

Обозреватель газеты
«Круд» подчеркивает, что с 
подписанием соглашения . 

подготовка к общеевропей
скому совещанию по воп
росам безопасности и сот-' 
рудничеетва в Европе дол
жна вступить в активную 
стадию.

Газета «Монд» указыва
ет, что вступление соглаше
ния в силу должно приве
сти К родной стабилизации 
юридического статуса ГДР, 
начиная с ее приема одно
временно с ФРГ в ООН.

Внешнеполитический обо-

ЕВРОПЕ
зреватель еженедельника 
французских коммунистов 
«Юманите диманш» Ив 
Mf>po подчеркнул ватную 
роль, которую сыграл 
СССР в заключении четы
рехстороннего соглашения 
по Западному Берлину.

КАИР. ^Подписание че
тырьмя. великими . держава
ми соглашения о Западном 
Берлине имеет очень боль
шое значение для защиты 
мира и уменьшения напря
женности в Европе», — 
пишет газета «Адь-Ахрам»,

Соглашение, отмечает га
зета, является «важным ши
том на пути к установле
нию в Европе мира, осно
ванного на существующей 
реальности. Оно будет спо
собствовать стабилизаций 
положении не только в Ев
ропе, но и во всем мире».

....
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В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА 
ПОЛЬША. На шесть месяцев раньше срока сдана в 

эксплуатацию первая очередь медеплавильного комбината 
в Глогуве (Зеленогурское воеводство). Уже в этом году 
страна получит 40 тысяч тонн электролитической меди. 
Это будет одно из круцнейщих в Европе медеплавильных 
предприятий.

НА СНИМКЕ: идет первая плавка.
Фото 1ГАФ—ТАСС.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  
ВЫСТАВКА РАДИО

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 
6 сентября. Корр. ТАСС 
Е.. Башмачников передает: 
Закрылась международная 
выставка радио, вызвавшая 
большой интерес ‘ жителей 
Западного Берлина. Цо чис: 
лу посетителей выставка 
оказалась рекордной ns 
сравнению со всеми други
ми подобными мероприятия
ми, 'проходившими в горо
де- V

Посетителей неизменно 
привлекает,, стенд, на ко
тором' были выставлены 
советские приемники и те
левизоры- Стенд этот' при
надлежал австрийско-запад
ноберлинской торговой фир
ме, поддерживающей дело
вые связи с советским

внешнеторговым объедине
нием «Машприборинторг» в 
течение длительного . време
ни. Западноберлинцы е ин
тересом ознакомились с те
левизорами «Рубин-205», 
«Юность-2», транзисторны
ми радиоприемниками и 
другими изделиями совет
ской радиопромышленности.

Здешняя печать дает вы
сокую оценку советским 
экспонатам. «Русские, - 

ришет газета «Щнандаузр 
фольксблат», — поразили 
своими миниатюрными при 
емниками».

На международной вы
ставке радио была пред
ставлена также продукция 
Польши, Венгрии, Румы 
Нии, Югославии. -США, 
Японии и других стран.

НА ФРОНТАХ ИНДОКИТАЯ
ХАНОЙ, 6 сентября. 

(ТАСС). По сообщениям 
агентства печати Освобож
дение, Народные вооружен
ные силы освобождения 
Южного Вьетнама в уезде 
Тхангбинь, провинции Куан- 
гнам 25 и 26 августа унич
тожили 32 военные маши
ны, сбили 3 вертолета. 39 
августа в районе Донгхая 
южновьетнамские патриоты 
вывели из строя 63 солда
та американо-сайгонских 
войск, сбили 2 американ
ских вертолета.

С 25 цо 30 августа в 
районе Тхангбиня бойцы 
Армии освобождения убили, 
ранили и взяли в плен 370 
вражеских солдат, сбили и 
повредили 8 вертолетов. .

Как передает агентство 
Каосан Патет-Лао, в ре
зультате боевых операций 

27 и 28 августа бойцы На
родной освободительной ар 
мии Лаоса в провинции 
Сиенгкуанг уничтожили 
около 300 солдат против
ника, захватили большое 
количество трофейного ору 
жия и боевой техники.

По данным Кхмерского 
информационного агентства, 
бойцы Вооруженных сил 
национального освобожде
ния Камбоджи в районе 
Тукмиета уничтожили бо 
лее 200 солдат ц офицеров 
армии Пномпеня, захвати 
ли большое количество тро 
фейного оружия.

•г* «4
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С а й г о н с к и й  кризис
В последнее время замет

но обострился политический 
кризис в Сайгоне. На волне 
агрессивной войны США 
американская марионетка 

Hrven Ван Тхиеу спешно
гонит административную

джонку ко дню «президент
ских выборов» 3 октября, 
на которых °й является 
единственным кандидатом, 
в" парус сайгонской джонки, 
как хорошо известно, дует 
заокеанский ветер. Госу
дарственный секретарь
США Роджерс на недавней 
пресс- конференции подтвер
дил, что Вашингтон «наме
рен по-прежнему оказывать 
поддержку сайгонскому пра
вительству». Выходящая в 
Сайгоне газета «Ден», пря
мо заявляет, что «Соеди
ненным Штатам необходи
мо, чтобы Тхиеу был пере
избран».

Нынешний фарс с «выбо
рами» но существу ничем 
не отличается от прошлых 
«президентских выборов» в 
Сайгоне, которые были ор
ганизованы Соединенными 

Штатами в 1967 году. В ус
ловиях, когда США про
должают преступную воину 
и американские войска все 
еще оккупируют Южный 
Вьетнам, «президентские 
выборы» —- это лишь одно 
из мероприятий в комплек
се агрессивной политики
США.

Цели аюй политики — 
хотя курс на затягивание 
войны Вашингтон и нытает- 
ея скрыть аа вывеской 
«вьетнамизации», — не из
менились. Отсюда — заин
тересованность американ
ских стратегов в том, чтобы 
сохранить орудие проведе
ния «аьетиамизанин» войны 
— сайгонский режим во гла
ве с Тхиеу- «Курс прави

тельства США на упрямое 
продолжение войны тесно 
связан /с его- намерением 
оставить Тхиеу у власти», 
— указывает газета «Нян 
Зан».

Но, несмотря на стремле
ние США поддержать 
Тхиеу, в действиях главы 
марионеточного режима 
сквозят явная тревога и 
озабоченность. Это видно 
даже по тем, отношениям, 
которые сложились у него 
с марионеточной армией И 
администрацией- Так, он на
чал предвыборную кампа
нию с того, что повысил 
звание группе ответствен
ных военных чинов, рассчи
тывая тем самым обеспе
чить себе их поддержку. За
тем, как сообщает агентство 
печати Освобождение,
ссылающееся на данные, по
ступившие из провинции 
Бенче, Тхиеу распорядился 
выдать дополнительную 
зарплату тем солдатам и 
служащим марионеточной 
армии и администрации, ко
торые проголосуют за него 
3 октября.

Беспокойство свое Тхиеу 
выдал также тем, что снял 
на днях начальника 110-ты
сячной сайгонской полиции, 
обвинив его в «некомпе
тентности», и заменил в 
предвидении массовых анти
американских манифеста

ций «более решительным» 
подручным.

Опасения марионетки 
не случайны. Даже в райо
нах, находящихся под кон
тролем’ его администрации, 
все громче раздаются тре
бования положить конец 
хозяйничанью США и их 
подручных. 1 сентября в 
Сайгоне состоялась студен
ческая демонстрация, участ
ники которой потребовали

вывода американских войск.
В эти же дни различные ре
лигиозные круги выдвигают 
требования о политиче
ском, а не военном решении 
южновьетнамской пробле
мы.

Выступления сайгонцев 
— это часть общей борьбы 
народа Южного Вьетнама 
против американских агрес
соров и милитаристского ре
жима Тхиеу.

ЮжновьеГнамские патрио
ты под руководством Нацио
нального фронта освобож
дения и Временного рево
люционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам добились крупных ус
пехов на военном, полити
ческом и дипломатическом 
фронтах, В этих победах — ( 
воля народа, решительно 
отстаивающего свои корен
ные чаяния, право на сво
боду и независимость, пра
во самому решать свою 
судьбу. Перед силой борьбы 
народа Южного Вьетнама 
американская политика
«вьетнамизации» войны 
все больше обнаруживает 
свое банкротство, Это отчет
ливо проявилось в прова
лах американских агресссь 
ров во Вьетнаме, во все но
вых фактах разложения ма
рионеточной армии и адм1ь 
нистрации, в недавних собы
тиях в Сайгоне,

И дока Тхиеу готовит од
ну махинацию за другей, 
стремясь обеспечить свое 
«переизбрание» на пред
стоящих «выборах», умест
но напомнить слова из газе1 
ты «Нян Зан»: «Цаковы бы 
ни были результаты этих 
«выборов», они покажут 
лишь тупик, в который за
шли Соединенные Штаты».

С. АФОНИН.
(ТАСС).

Фа л ь с и фи ц ир о в а н ные  выборы
ВАШИНГТОН, 6 сен

тября. (ТАСС). Сенатор 
Эдлай Стивенсон, недавно 
вернувшийся из поездки по 
странам Азин, заявил в 
военрееенье, что он видел 
свидетельства фальсифика

ции выборов в Южном 
Вьетнаме. Как сообщил 
Стивенсон, в Сайгоне он 
имел возможность ознако
миться с копиями секрет
ных планов и инструкций 
правительства Тхиеу, в ко

торых указывается, что для 
победы на выборах следует 
«использовать все средства 
— взятки, угрозы, запуги
вания». «И эти инструкции 
выполняются», — сказал 
сенатор.

По словам сенатора, сай- 
гонское правительство на
столько бесчестно, что его 
официальные представители 
даже и «не думают отри
цать обвинения в свой ад
рес». Коррупция режима

Тхиеу, отметил Стивенсон, 
основывается на военной и 
политической власти, «ко
торую он получил от 
США».

Проблема Южного Вьет
нама может быть решена 
только тогда, кбгда жители 
страны будут знать, что 
американцы уйд5'т, подчерк
нул Стивенсон и потребовал 
установить конкретную да
ту вывода всех американ
ских войск.

9 СЕНТЯБРЯ — НА
ЦИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗД
НИК БОЛГАРСКОГО НА
РОДА.

8 - 9 -  сентября 1944 года 
части Советской Армии, ус
пешно завершив Ясско-Ки
шиневскую операцию, всту
пили на территорию Болга
рии. Как родных братьев, 
цветами и хлебом-солью 
встретили жители Софии 
советских воинов-осовободи- 
телей (на снимке).
Фото Централфото —ТАСС.

Новое название 
республики

КАИР, 6 сентября. 
(ТАСС). Арабская Респуб
лика Египет — так будет 
отныне официально назы
ваться Объединенная Араб
ская Республика. Министер
ство иностранных дел уве
домило об этом Организа
цию Объединенных Наций 
и страны, поддерживающие 
с Египтом дипломатические 
отношения, через свои по
сольства и представитель
ства. '

НАСТУПЛЕНИЕ
РЕАКЦИИ
ДУБЛИН, 6 сентября. ; 

Корр. ТАСС Ю. Устименко 
передает:

С сегодняшнего дня в Ир
ландии вощел в силу новый ; 
закон, дающий властям ; 
практически неограничен- / 
ные полномочия в борьбе : 
против выступлений трудя
щихся. Под действие закона 
подпадают не только непо- ■ 
средственные участники де
монстраций, но и органы > 
печати, профсоюзы, обще
ственные и политические ор
ганизации, которые могут i 
рассматриваться как «соуча
стники» или «подстрекате- . 
ли».

Полиция получила право 
арестовывать без санкции , 
прокурора всех, кого она мо
жет заподозрить в наруше
нии закона.

Обсуждение законопроек
та' в парламенте вызвало 
бурю протестов по всей 
Стране, однако, прибегнув к 
ряду процедурных уловок, 
правительству удалось до
биться принятия закона 68 
голосами против 46.

Компартия Ирландии. в 
своих заявлениях неодно
кратно подчеркивала, что 
новый закон является ору
дием в руках реакции, на
правленным против любых 
выступлений трудящихся. 
Против нового закона вы
ступают также профсоюзы, 
различные политические и 
общественные организации. 
Кампания протестов ширит
ся с каждым днем.

Принятие нового' закона 
расценивается в Дублине 
как реакция правительства 
Лцнча на крупные политиче
ские события в Северной 
Ирландии,

ВЫХОДКА РАСИСТОВ
НЬЮ ЙОРК, 6 сентября. 

(ТАСС). Сильный взрыв по
тряс здание школы Брей- 
нард в городе Чаттануга, 
штат Теннесси. Взрывом 
выбиты окна в расположен
ных рядом зданиях. В школе 
планировалось начать еовме-1 
стное обучение 764 белых и 
332 черных учащихся.

Взрыв в Чаттануге — от
вет американских расистов 
на попытку ввести совмест
ное обучение белых н чер
ных детей в школах на юге 
страны.
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ГЙЛИНА Е Ш  ДУРНИ К, 
ДЕТСКИЙ В РИЧ _ О Ч Е Р К

— Да, Галина Констан
тиновна Баладурина — это 
я. Здравствуйте. Откуда? 
Из редакции? Очень прият
но. Спасибо за поздравле
ние. В жизни не думала, 
что когда-нибудь получу 
орден, тем более такой...

Честно говоря, какие у 
меня особые заслуги? Ра
ботаю, как все. Ну, стара
юсь все сделать честно, доб
росовестно. Да у нас все 
так работают: . ведь с 
детьми имеешь дело, не с 
кем-нибудь! Боже мой, кем 
надо быть, чтобы к ребен
ку нечестно относиться!

...Только . обо мне пи
сать не надо. Я вас прошу. 
Серьезно, не подумайте, что 
ломаюсь. Напишите луч
ше о врачах, особенно — о 
детских. Детский врач — 
особый. Вы-то, конечно, не 
помните своих первых 
встреч с нашим братом. 
Вернее, с нашей сестрой. 
Педиатры почему-то сплошь 
женщины. А знаете что? 
Это, наверное, правильно. 
Если врач сама мать, ей 
легче работать, она лучше 
понимает детей, а они — ее. 
Не говоря уже о мамашах 
и бабушках...

Детский врач борется не 
только с недомоганием ре
бенка. А иногда еще и с ро
дителями, с бабушками и 
дедушками. Чтобы не боя
лись закаливать, чтобы не 
закармливали сладким,
чтобы помнили: ребенок — 
не игрушка, это маленький 
человечек со своим миром,

своими горестями и радос
тями.

Вот обо всем этом и сле
довало бы написать. А я — 
что я. Врач, как и все. 
Разве что в качестве одно
го из примеров... Ну, хоро
шо, только без восклица
тельных знаков. А то так, 
бывает, распишут...

Ну, хорошо, хорошо.* * *
...Почему я стала вра

чом? Так получилось. Если 
хотите знать, — случайно. 
Честное слово!

Никакой мечты у меня 
не было насчет медицины. 
Конечно, вам, журналисту, 
хотелось бы, чтобы медици
на оказалась моим призва
нием: всю жизнь, мол, меч
тала, поступила в институт, 
получила долгожданную 
профессию, с радостью 
бросилась лечить больных, 
добилась крупных успехов и 
так далее...

А в жизни все не так 
просто и прямолинейно, не 
все по писаному. Что? А я 
не говорю, что так не бывает. 
Бывает, конечно, что и меч
тают, и становятся. Да толь
ко не все подряд —- бывает, 
попадают случайно.

Некоторые представляют 
себе медика этаким вол
шебником: пришел в бе
лом халате к больному, 
сразу поставил диагноз, 
прописал медикаменты, 
больной попринимал-попри- 
нимал, да и выздоровел. Хо
рошо бы так! А ну, как не 
выздоровеет? Врачи-то сов
сем и не волшебники. По

секрету, конечно. Попадет 
такой «мечтатель» в медин
ститут, а тут не только бе
лые халаты, а еще и стоны, 
и, извините, гной. И, между 
прочим, есть еще и так на
зываемая безнадежность — 
страшное дело, доложу я 
вам. Ой, страшное. И нику
да от нее не денешься —• 
природа-то еще вовсю само
стоятельность проявляет. 
Где ее остановишь, а где и 
нет...

Извините, отвлеклась. 
Так вот, как в институт по
пала. Честно говоря, ни
когда и не думала о меди
цине. Разве, когда болела. 
Любила литературу, рус
ский язык. Собиралась в 
университет на филологи
ческий факультет. А тут 
подружки прибегают, отго
варивают. Брось ты это де
ло, говорят, пойдем в меди
цинский! Да я же, говорю, 
собралась стать филологом. 
Ну и что, что собралась? 
Как же так — «все в ме
дицинский, а ты в универ
ситет?» Не годится друж
бу разбивать! А подружки 
были закадычные. Боже 
мой, думаю, так и потеря
ем друг Друга. Поддалась 
на уговоры, подала в мед
институт. В наш, томский. 
На педфак.

Стала учиться, понрави
лась. Лекции пошли, семи
нарские, анатомии и про
чее. Анатомка? Нет, ана- 
томка не испугала. Я вооб
ще не верю тем, кто гово
рит, что бросил мединсти-
rmr*r ГЖП̂ ПП QUO TTVAAWW Т^Г>ГИ°Я-

ют скорее не из-за ана
томии, а из-за анатомии, 
учебного предмета. Одного 
из самых трудных/ Конеч
но, непривычно и .неприят
но, когда впервые увидишь 
все, что наставлено в ана
томических шкафах. А по
том свыкаешься, домой еще 
из лихости приносишь пре
параты. А иногда и по делу 
приносишь. Помню, выдали 
мне локтевой сустав. Как 
же, думаю, его оставлять: 
кто-нибудь возьмет, а запи
сан на меня. Так и носила 
домой в портфеле.

Думала, что детей лечить 
проще и легче. Не знала 
еще что к чему. Ребенка-то 
в, сто раз труднее лечить, 
чем взрослого. Взрослый 
тебе все свои болячки вы
ложит — успевай только 
слушать. А ребенок — что 
он расскажет, особенно, ес
ли ему еще года нет, если 
он еще говорить не начал? 
В лучшем случае, — «ва- 
ва» да «вава», больше ни
чего и сказать не может. 
Ну, это я потом узнала, 
после того как поработала 
педиатром. Нет, уходить, 
бросать педиатрию не со
биралась. Привязалась к 
детям. Ну, как же, у самой 
двое — старший в универ
ситете, студент, младший— 
в восьмом классе. Сыновья 
у меня хорошие!

Ну, окончила институт, 
попала по распределению в 
Кемерово, поработала там. 
потом уехала с мужем на 
Урал, а пятнадцать лет 
назад вернулась в Томск. 
Родной город, отец с ма
терью, подруги...

Было ли все гладко с са
мого начала? Ну, нет, дале
ко не все было гладко. 
Помню, только приехала в 
Кемерово, говорят: надо
больных детей смотреть. 
Для смелости пошли вдвоем 
с подругой, тоже начинаю
щ им  пепиатоом. Послуша

ли, послушали, нашли хри
пы, поставили диагноз — у 
всех детей пневмония! Пе
реполох начался — боже 
мой! Опытный врач пришла, 
выслушала не торопясь де
тишек. «Спешите с диагно
зом, говорит, доктора! А ну- 
ка осмотрите больных по
спокойнее». Осмотрели, вы
слушали — никакой пневмо
нии, конечно, нет. Хрипы— 
есть... Потом постепенно 
дело пошло на лад, первое 
волнение схлынуло, а с ним 
и первые ошибки ушли. Что 
интересно — сначала рабо
талось спокойнее. А чем 
больше мой врачебный 
стаж, тем больше я пережи
ваю, волнуюсь, хотя пола
гается вроде бы наоборот. 
Поверите ■— дети по ночам 
снятся, которых мы днем 
лечим с моей патронажной 
сестрой Беллой Моисеевной 
Яновской. Мы с ней вместе 
пятнадцать лет работаем, 
очень надежный человек.i * * *

Я в этой поликлинике — 
пятнадцать лет. А вообще 
знакома с ней гораздо рань
ше. Она ведь старая-старая, 
меня мама еще в нее ребен
ком водила. А теперь я тут 
принимаю детишек.

Сейчац заведую педиатри
ческим кабинетом. Но боль
шую часть времени прорабо
тала на участке. Мой уча
сток — одна сторона улицы 
Ленина, Подгорный переу
лок, Татарская, Максима 
Горького, Трифонова, Бере
говая... Работы хватает! На 
каждом участке у врача — 
примерно 840 детей от года 
и выше, из них полсотни — 
до года. Что значит выше? 
Пока подросток среднюю 
школу не окончит, он все 
еще наблюдается детским 
врачом. Вырастают., конеч
но, прямо на глазах. У меня 
сколько угодно таких: когда- 
то были моими пациентами, 
а сейчас сйоих детей приво
дят!

Как не помнить! Практи

чески всех помню. Может, 
по имени не всегда, а в ли
цо — обязательно. Да и за
хочешь забыть — не дадут. 
Как-то шли с мужем по Та
тарской, так он удивился. У 
тебя, говорит, шея не забо
лела —• кивать на каждом 
шагу? А как же! То подро
стки поздороваются, то ма
маши остановят, то еще кто- 
нибудь из родственников па
циентов. .

Конечно, особое внимание 
— тем, кому еще года нет. 
Ведь это возраст, от которо
го зависит практически здо
ровье человека в будущем. 
Тут закладывается, как пи
шут в популярных брошю
рах, фундамент здоровья. 
Некоторые считают, что 
кормление ребенка — шту
ка простая. Как они ошиба
ются! Сколько надо иногда 
сил потратить, сколько надо 
терпенья, чтобы Обучить 
иную молодую мамашу 
вскармливанию.

Прихожу раз к одной мо
лодой мамаше. Вижу такую 
картину: ребенок плачет, и 
с ним вместе ревет девят
надцатилетняя родительни

ца. Чего, говорю, плаче
те? Ой, говорят, а что мне 
делать, если он плачет?! 
Как что? Прежде всего, го
ворю, взять себя в руки. 
Нервы для ребенка — сти
мулятор номер один: ты 
спокойна — и он спокоен, 
ты дергаешься — и он с то
бой...

Молодая мама — она нам 
больше хлопот доставляет, 
чем больной ребенок. Осо
бенно трудно бывает с оди- 

' нокими матерями. . А они 
есть — никуда от этого не 
денешься. И не все они по
нимают серьезность появле
ния ребенка, а некоторые и 
откровенно огорчаются по 
этому поводу. Ну, с такими 
приходится вести себя стро
го. А иногда и прибегать к 
помощи общественности.

Одна мамаша печку зато
пила, сама в магазин по

шла. Ребенок открыл двер
цу-огонь на него. Траге
дия! На днях отправляюсь 
на участок, выхожу на про
спект. Смотрю, по тротуару 
пешеход лет двух идет, на 
ногах мамашины, видимо, 
боты. Идет себе самостоя
тельно и независимо. Взрос
лых рядом с ним вроде 
нет Где, спрашиваю, твоя 
мама? А что может сказать 
двухлетний? Там, говорит, 
мама! А где «там» — поди 
узнай. Смотрю, он на проез

ж ую  часть норовит. Приве
ла его в нашу поликлинику, 
а девочки после мамашу 
отыскали — оказалось, по 
соседству живет. Живет по 
соседству с оживленной 
улицей, а ребенок ее спо
койно разгуливает по про
езжей части!

...Что там о сложных слу
чаях говорить! У какого вра
ча их не бывает! Тут глав
ное — не растеряться. Как- 
то пришла по вызову , а вы
зов был запоздалый, мама
ша не торопилась за врачом 
посылать. Вижу: лежит ма
люсенькая девочка, вся по
синела. Ой! До того синяя! 
«Немедленно к ногам  грел
ку! Грелки нет? Давайте 
бутылку с горячей водой!» 
Пенициллин, стрептомицин, 
искусственное дыхание!.. 

Коклюш, осложненный пне
вмонией. Серьезная штука! 
Нужен свежий воздух, а на 
улице холодно, окна откры
вать нельзя. Как быть с озо
ном? Нужен озон! Что де
лать? Да вот же простыни! 
Немедленно намочить про
стыни и развесить в комна
те, где больной ребенок! Вот 
так!..

Ребенок до года — это 
объект номер один. А потом 
этот объект незаметно ра
стет, меняется, через не
сколько лет и не узнаешь. 
Поступили как-то из роддо
ма близнецы — детский 
врач приходит в первый же 
день на дом. Ну, пришла, 
посмотрела. Рахит, да еще

какой! А недавно встретила 
— красавцы, а не парни. 
Загляденье! Пришлось с ни
ми повозиться, пока выпря
мились, пока расстались со 
своим рахитом.

А что. были любимчики! 
Не скажу, что никогда не 
было — были и есть. Вооб- 
ще-то, все дети дороги, все 
близки. Но есть все же и 
любимчики — о которых 
думаешь не только на рабо
те, но и дома, возвращаясь 
вечером. На днях пришла, 
ноги не держат — хоть я те
перь и старший педиатр, а 
участковых не хватает, при
ходится и за канцелярским 
столом сидеть, и по участку 
ходить. Притом самый 
ближний участок себе не 
возьмешь, вроде неудобно. 
Берешь самый трудный. Ну, 
вот, пришла после такого 
дня. Вдруг — звонок. От
крываю — стоит женщина. 
Спрашивает: тут детский
врач живет? Здесь, говорю. 
«Ой, ребенок заболел, врач 
посмотрела-посмотрела, да 
ничего понять не смогла. 
Обратитесь, говорит, тут у 
вас соседка—педиатр опыт
ный. Взгляните, пожалуй
ста!»: Надо идти, смотреть, 
рецепты выписывать, советы 
давать... Норма врачебная? 
Конечно, есть. Да разве бу
дешь ее соблюдать. При
нимаешь, как правило, по 
20—30 человек в день. А 
потом еще выход на участок 
— не менее 7 — 8 посеще
ний.

Как не устаем? Устаем, 
до чего иногда устаем! И 
еще по общественной линии 
дела. Четыре года была 
секретарем парторганиза
ции. Время? А кому его 
хватает?..

Вы знаете что — мне по
ра на участок. Вы уж изви
ните — работа ждет. Вот 
только проверю, все ли с 
собой беру. Антибиотики... 
Шпрниы... Сердечное... Вро
де все'

В. ВИНОГРАДОВ.

с п о р т  З О Л О Т Ы Е  М Е Д А Л И  Б О Р Д О В
СОФИЯ, 6 сентября. 

(ТАСС). Четыре золотые 
медали и две серебряные 
завоевали советские спорт
смены на закончившемся 
здесь чемпионате мира по 
классической борьбе, в ко
тором участвовали 216 ат
летов из 34 стран. У бор
цов Болгарии— три золотые, 
две серебряные и три брон
зовые награды. Но зато, 

набрав в командном зачете 
46 очков, они впервые за 
восемнадцать лет опереди

ли сборную СССР. У на
шей команды — 39,5 оч

ка. На третьем месте бор
цы Венгрии — 23 очка.

За четыре дня соревно
ваний на трех коврах было 
проведено 387 встреч. Ти
тулы. сильнейших в личном 
турнире завоевали (в по
рядке весовых категорий): 
минчанин Владимир Зуб
ков, олимпийский чемпион 
Петр Киров из Болгарии, 
ташкентец Рустем Казаков, 
Георгий Марков из Болга
рия, Сретен Дамянович из 
Югославии, борец из Под
московья Виктор Игуменов,

Чаба Чегедюш из Венгрии, 
алмаатинец Валерий Ре
занцев, Пьер Свенссон из 
Швеции, Александр Томов 
из Болгарии,

Вторыми в. советской 
команде оказались прошло
годние чемпионы мира ал
маатинец Анатолий Наза
ренко (первый средний вес) 
и ленинградец Анатолий 
Рощин (тяжелый).

Очередной чемпионат ми
ра состоится в 1973 году в 
Иране. А европейское пер
венство решено провести в 
олимпийском 1972 году в 
польском городе Катовице.^

С Н О В А  ВПЕРЕДИ М А Р К А Р О В
Нападающий «Арарата» 

Маркаров 6 сентября Вновь 
возглавил список лучших 
бомбардиров чемпионата 
страны по футболу — 11 мя
чей, опередив тезку из мин
ского «Динамо» Малофеева. 
В этот день на своем -поле 
«Арарат» выиграл у «Пах- 
такора» — 3:2 (Маркаров 
провел два мяча). Динамов
цы Минска, выступая в Кие
ве против лидеров — мест
ных динамовцев, проиграли

0:3. Неудача постигла дина
мовцев Москвы, которые 
проиграли в Ростове коман
де СКА — 0:1. Чемпионы 
страны футболисты ЦСКА 
сыграли вничью с земляка
ми — торпедовцами — 3:3. 
Ничья была .зафиксирована 
и во Львове, где «Карпаты» 
принимали обладателей Куб
ка СССР московских спарта
ковцев — 1:1. «Зенит» на 
своем поле проиграл дина
мовцам Тбилиси — 1:2, а 
футболисты «Нефтчн» у се

бя дома одержали победу 
над «Кайратом» — 1:0. Фуг 
болисты «Зари» сыграли 
вничью с «Шахтером» —• 
0:0 .

Таблицу уверенно воз
главляют динамовцы Киева
— 40 очков в 25 матчах. На 
второе место вышел «Ара
рат» — 30 очков в 23 мат
чах, а на третье перемести
лось московское «Динамо»
— 28 очков после 25 мат-
чей

.aHilasu. (ТАСС).

ВО В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй 
группы (шестая зона), со
стоявшихся 5 сентября: 
«Аэрофлот» (Иркутск) — 
«Амур» (Благовещенск) — 
0:0, «Автомобилист» (Крас
ноярск) — СКА (Чита) —

1:0, «Металлург» (Новокуз
нецк) — «Селенга» (Улан- 
Удэ), — 0:1, «Динамо» (Бар
наул) — «Старт» (Ангарск)
— 2:0, «Дзержинец» (Ново
сибирск) — «Луч» (Влади
восток) — 2:1, «Иртыш»
(Омск) — СКА (Хабаровск)
— 3:1, «Зауралец» (Кур
ган) — «Вулкан» (Петро

павловск) — 2:1, «Восток» 
(Усть-Каменогорск) — «Трак
тор» (Павлодар) — 1:0,
«Динамо» (Целиноград) — 
«Спартак» (Семипалатинск) 
—  1:2.

(ТАСС).

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Прощальные гастроли Рое; 
товского цирка «ДОНСКИЕ 
УЛЫБКИ».

т кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«О ф иц еры » —: 9 , 10-50, 12-40,

14- 30, 16-10. Встр еч и  с группой
ииноаитеров — 18-10, 20-20,
22-30

«О фицеры » — 8-30, 10-20,
12- 10, 14, 15-50, 17-40, 19-30,
21-20 .

Зал  кин охро н ики  — «Тби ли 
си» _  9, 11-Ю, 13-20, 15-30,
17- 40 , 22. « Р а к  и его про ф и 
л а кти к а»  — 10-05, 14-25, 18-45,.
20- 55. Т е м ати ч ески й  п о каз «Л е
нинским  нурсо м » : « В и зи т  Под
горного г. М онголию » — 12-15, 
16-35, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«О фицеры » — 9-40. 11-30,

13- 20, 15-10. 17, 18-50, 21.
«О ф иц еры » — 12, 13-50,

15- 40 . 17-30, 19-20, 21-30.
Для детей —  «И ван Ма

карови ч» , «Хо чу все зн а ть »  — 
8-40, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «О фицеры »

—, 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50.

М алый зал  — «М айерлинг» 
(две серии) — 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40. 21-10. Для д е те й —. 
« Б а б уш к а  и в н уч ата»  —  9-30.

«СИБИРЯК»
«М еч ту  уносит море» —  11,

12-50. 14-35. 16-20, 18-05, 19-50,
21- 35 .

«ПИОНЕР»
«Огненные версты» — 9,

10-40, 12-20, 14, 16-40. Темати
ческий показ «Ленинским кур
сом»: «Слово о русском ору
жии», «Союз оружия и сердец»
— 15-40. «Золотая пуля» — 
18-20 , 20-15, 22-10.

КИНОТЕАТР' 
ГОРОДСКОГО САДА

«Большая прогулка» (две се
рии) — 11. 13-30. 16. 18-30, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Чингачгук —Большой змей»
— 12, 14, 16, 18. 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Беглец № 0416» — .15, 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Семь братьев Черви» —
17, 19, 21. Для детей — сбор
ник мультфильмов — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Умеете ли вы жить!» — 18,
20.

СРЕДА, 8 сентября 
МОСКВА

16.55. «Наука — селу». 17.25. 
Международный турнир по 
хоккею на приз газеты «Совет
ский спорт». Финал. Трансля
ция из Дворца спорта Цент-
Еального стадиона имени

. И. Ленина (в записи). 18.35. 
Новости. 18.50. «Вся королев
ская рать». Премьера телеви
зионного многосерийного ху
дожественного фильма, 1-я се
рия. В ролях: Г. Жженов,
М. Козаков, Т. Лаврова, О, Еф-

Ленина, 66! ТЕЛЕФОНЫ: для справок — , 2-46-81, заместителей редактора — 2-51-75 к 2-42-44,
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ремов, А. Демидов, Р. Плятт, 
А. Папанов.

ТОМСК
20.00. Молодежная програм

ма «Факел». Комбайны ведут 
молодые. Дорогами славы. 
Страница маленьких встреч. 
20.55. «Осенняя страда в совхо
зе «Рыбаловский». Передача 
первая. 21.10. Новости.

МОСКВА
21.30. Творческий вечер Мос- 

кбвского академического теат
ра имени Моссовета. В пере
рыве — информационная про
грамма «Время».

Томский медицинский ин
ститут объявляет, что 22 сен
тября, в 14 часов, состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ на со
искание ученой степени канди-
Зата медицинских наук Л. Т, 

Филимоновой на тему: «Влия
ние галидора на кровоснабже
ние мозга» и на соискание 
ученой степени кандидата био_- 
логических наук Т. С. Шубиной 
на тему: «К характеристике 
побочных эффектов действия 
рубомицина и их ослабление 
применением экстракта элеу
терококка».

Заседание состоится в акто
вом зале.На соискание ученой степе
ни кандидата медицинских 
наук Л. П. Прилепко на тему: 
«Физическое развитие больных 
тетрадой фалло».

Заседание состоится в ба
шенной аудитории.

С диссертациями можно оз
накомиться в медицинской 
библиотеке.

МЕНЯЮ однокомнатную 
кооперативную квартиру в 

г. Барнауле на аналогичную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Щорса, 9, кв. 2.

секретариата — 2-42-40; отде- 
— 2-42-46, советского

9,  Томск, типография областного управления по печати.
К301885 Заказ № 6304
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